

villanos y siervos agregados á la casa ó á la gleba; y los reyes carecen de dominio y autoridad.

Los piratas escandinavos se lanzan impunemente á las costas del canal de la Mancha y del Atlántico, asuelan las provincias y ponen sitio á París, á Nantes, Orleans y Burdeos. Una familia feudal, cuyo jefe era Roberto el Fuerte, y que se ha ilustrado por la resistencia opuesta á los normandos, da un rey á Francia.

En Italia y Alemania, las divisiones de los principados ó de las razas, que tan á duras penas fueron sometidas por Carlomagno á la obediencia impuesta á todos, son hechos los mas á propósito para favorecer el feudalismo: los duques de Spoletto, de Benevento, del Friul, de Sajonia, de Baviera y de Suabia no permitirán á la monarquía consolidarse. Entre el Rhin superior, el Jura y los Alpes (Borgoña transjurana); entre los Alpes, el Ródano y el Mediterráneo (Borgoña cisjurana), los señores y obispos serán mas independientes que los dos nuevos reyes, sus soberanos.

Los sarracenos, que tienen la Sicilia por guarida, siguen infundiendo espanto en las costas de la Galia y de Italia, completamente devastadas. Los húngaros ó magyares repetirán en la Alemania cristiana las correrías de los hunos.

Un país situado al Noroeste sale de la anarquía, mientras que los otros se entregan á ella. En Inglaterra, la heptarquía ha dejado su lugar al gobierno de un solo rey, el de Wessex, que se impone á toda la Bretaña. Los treinta últimos años de este siglo pertenecen al reinado de Alfredo el Grande: los ingleses miran en él al fundador de su poderío, de su marina, de sus libertades y de sus mejores instituciones; ha derrotado á los daneses, ha fundado la universidad de Oxford, estimulado el cultivo de las ciencias y las artes, y establecido sólidamente el uso del jurado.

Durante una gran parte de este siglo, el imperio bizantino no ofrece nada nuevo; continúan los escándalos, desastres y crímenes que estamos acostumbrados á registrar en sus anales: emperadores que se encierran en un claustro ó á quienes se somete al suplicio de sacarles los ojos; ministros que salen de un calabozo para sentarse en el trono; correrías impunes de los búlgaros, que convierten en desierto las regiones del Danubio; ó musulmanes que se apoderan de Sicilia y de Creta. Las sangrientas luchas de los partidos religiosos, iconoclastas ó maniqueos, alternativamente sostenidos y castigados por los príncipes, interesan menos que la nueva discusión de que es objeto el patriarca de Constantinopla, Focio. Su primer error es haber ocupado el lugar del obispo Ignacio, injustamente depuesto; las discusiones teológicas envenenan una cuestión puramente personal; y los papas intervienen en el debate, que resuelto tan pronto en favor como en contra de Focio, deja un germen de odio profundo é irreconciliable entre la Iglesia griega y la Iglesia romana. Basilio el Macedonio, fundador de una dinastía que dió varios príncipes ilustrados, despues de desterrar á Focio, vuelve á llamarle, y su hijo Leon le encierra en una cárcel; mas ocupado, como el mismo Basilio, en compilar volúmenes de leyes (*las Basilicas*) que en defender el imperio contra los búlgaros ó los musulmanes, opone á estos últimos la alianza de los turcos.

Focio, autor de tantos males, como teólogo y como patriarca, es el letrado mas eminente de su siglo: la colección á que dió el título de *Biblioteca* es un rico depósito de extractos y de análisis de los antiguos libros, perdidos hoy para nosotros: los griegos no tienen entonces un nombre mas ilustre.

Si se tiene en cuenta cuán poca sabiduría y cuán exíguo poder les quedaba ya á los dueños de los dos grandes imperios de Occidente y Oriente, y qué nuevos eran los otros reinos, no se extrañará el acrecentamiento de la autoridad pontificia; la corte de Roma humilla á Luis el Piadoso, excomulga á uno de sus nietos y dispone de la corona imperial de Occidente. Es preciso que Hincmar, arzobispo de Reims, tome la defensa de los derechos del poder temporal y de la Iglesia galicana, impidiendo la institucion de un legado de la Santa Sede para Francia.

Hincmar está asociado con Raban Maur en las discusiones teológicas contra Gothescalco, referentes á la predestinacion;

y ya se ha encontrado en la corte de Carlos el Calvo con el filósofo escoto Erigenes, que terminaba entonces su carrera. Pascasio Radbert presenta al mismo príncipe su tratado de *la Eucaristía*, primer gran trabajo de filosofía cristiana en que se establece el dogma de la presencia real en la Eucaristía, tal como la Iglesia católica le enseña.

La literatura latina nos ofrece con estos nombres el de Anastasio, bibliotecario é historiador de los papas; el de Eginardo, escritor de quien ya hemos hablado, mas verídico, pero menos brillante que el monje de Saint-Gall, cronista de esta época carlovingia, que escribe no obstante bajo la impresion del temor causado por las conmociones del imperio.

El carácter de este siglo no es por lo tanto la inercia absoluta, el completo abandono de todo género de estudio; es por el contrario una ignorancia laboriosa, que se nutre asiduamente de oscuras creencias, de espinosas controversias, y que no rechaza las luces ni el buen gusto.

Vense nacer ó engrandecerse todas las instituciones que, mas ó menos desarrolladas, debilitadas ó templadas, debian regir tan largo tiempo en la mayor parte de Europa, como los torneos, las pruebas judiciales por el agua, por el fuego, por la cruz y por el combate; los desafíos, la escolástica, las tesis, la rima y las jergas ó idiomas modernos, de los cuales tenemos una muestra en las dos famosas juras de Estrasburgo, en lengua tudesca y lengua romana, el año 842. La cancion de Rolando ó de Roncesvalles, la mas antigua de las *canciones de Gestas*, que son epopeyas históricas en lengua romana, se habia compuesto ya tal vez en tiempo de Luis el Piadoso.

Nuevos pueblos ocupaban su lugar en Europa: el cristianismo, propagado ya en Dinamarca, era introducido en Suecia por la solicitud de San Anscario. En Polonia, un simple campesino llega á ser príncipe y fundador de una nueva dinastía: es Piast. Rurik, jefe de los varengs, llega de Suecia por el Báltico y se dirige á Moscovia, habitada por los eslavos, á expensas de los cuales comienza á fundar el imperio de los rusos del Norte.

Los árabes ocupan el primer lugar en la literatura: conservan y enriquecen el depósito de las ciencias profanas, guiados en esta via por sus califas abasidas; y á su predileccion por Aristóteles se debe que la doctrina peripatética sea desde entonces en Oriente, como en Europa, el fondo de la filosofía. Tienen médicos célebres, pero que copian sobre todo á los griegos; no hay espíritu de invencion; la originalidad de los árabes está en las artes; sus mezquitas y palacios ostentan por doquiera una magnificencia de escultura verdaderamente fantástica. España, que es para ellos como una segunda patria, se embellece con monumentos que serán posteriormente un justo motivo de orgullo para los príncipes cristianos vencedores del islamismo; pero el progreso de los reyes de Asturias es entonces muy lento, á pesar de las sangrientas discordias que se renuevan sin cesar en el reino de Córdoba.

Cronología

800

Africa. - El califa Harun nombra para el gobierno de Africa á Ibrahim-ben-Aglab, quien despues de la muerte de Harun formará una soberanía independiente desde Túnez hasta Egipto.

Arabes y francos. - Durante la permanencia de Carlomagno en Italia vuelve una embajada franca, que habia sido enviada á Palestina á la iglesia del Santo Sepulcro: trae de parte del califa Harun el estandarte de Jerusalem, las llaves del Santo Sepulcro y de la iglesia del Calvario, y un reloj de péndulo, etc.

Francos y Roma. - En presencia de Carlomagno, el papa Leon III rechaza las acusaciones dirigidas contra él. - El dia de Na-

vidad (25 de diciembre), Carlomagno recibe de Leon III la corona de agosto: esta restauracion del imperio de Occidente en provecho de los soberanos católicos de Germania es un relevante testimonio de la supremacía de los francos.

Gran Bretaña. - El rey de Wessex, Egberto, estaba en Roma con Carlomagno; sus pueblos le llaman al trono.

801

Arabes y francos. - El rey carlovingio, Luis de Aquitania, arranca á los musulmanes la ciudad de Barcelona despues de siete meses de sitio. Los francos penetran hasta Tarragona y Tortosa, que despues serán tomadas por Haken en persona.

802

Imperio de Oriente. - Una sublevacion general en Constantinopla derriba el trono de Irene: con ella se extingue la casa de los príncipes isáuricos iconoclastas. - Nicéforo, maniqueo é iconoclasta, es elegido emperador.

Francos. - La asamblea de Aquisgran generaliza el uso de los *missi dominici*, comisionados régios que debian vigilar todos los puntos del imperio carlovingio. - La capitular de *villis* da á conocer una parte de las rentas del príncipe, que proceden sobre todo de los productos de sus granjas y de sus quintas.

Imperio de Oriente y árabes. - El emperador Nicéforo tiene el valor de negar el tributo al califa; pero cuando Harun cae sobre el Asia Menor y avanza hasta Heraclea, en Bitinia, no sabe hacerle frente: guerra de tres años.

Francos. - Un tratado con los griegos regula los límites de ambos imperios por la parte de Dalmacia y del Sur de Italia. - El rey de Italia, Pepino, sigue combatiendo contra el duque lombardo de Benevento. - Los sajones, vencidos la última vez, aceptan los decretos de la asamblea de Saltz, en Franconia, que les imponen la obligacion de tener sacerdotes y jueces. Diez mil familias son arrancadas á su patria.

- Carlomagno revisa las antiguas leyes de los francos salios y de los ripuarios. - Los obispos y abates quedan exentos del servicio militar.

Oriente musulman. - Injusticia y crueldad del califa con la familia musulmana de los berme-

805

Africa. - Al-Hakem, rey de Córdoba, hace alianza con Edris II, hijo del alida Edris, que ha separado del imperio de los califas abasidas una porcion del Magreb, ó Africa Occidental, para fundar el reino de Fez.

806

Imperio de Oriente y árabes. - Nicéforo se ve reducido á pagar tributo á Harun, y se le prohíbe reedificar las fortalezas de sus provincias, destruidas por los musulmanes.

Francos. - En la asamblea de Thionville, Carlomagno reparte el imperio carlovingio entre sus tres hijos, Carlos, Pepino y Luis. - Recibe diputados de los pueblos de la Dalmacia y de Venecia, que le piden sea árbitro en sus debates particulares. - Decreto de la asamblea de Nimega, para impedir la conversion de las tierras beneficiadas en tierras alodiales, lo cual perjudicaba los intereses del príncipe.

Francos y árabes. - Pepino, rey de Italia, toma la Córcega á los sarracenos. - Luis, rey de Aquitania, recobra á Pamplona. - Durante varios años las puertas pirenaicas vomitan ejércitos sobre las tierras de Al-Hakem.

807

Búlgaros y griegos. - El rey búlgaro Crumne invade las tierras del imperio griego y toma por asalto la ciudad de Sardica, en la Mesia.

808

Francos y daneses. - Los descendientes de los daneses normandos, en la costa gala del imperio franco, necesitan crear una marina defensiva: importante estacion de Boulogne.

809

Francos. - Con el asentimiento de Carlomagno, el concilio de Aquisgran confirma la adición al simbolo de Nicea de la palabra *filioque*, adición hecha por las iglesias de Francia y España: «El Espíritu Santo procede del Padre y del Hijo.» El papa Leon se ve obligado á tolear fuera de Italia lo que no es admitido en Roma.

Oriente musulman. - Muerte de Harun-al-Raschid en el Khorasan, al Sudeste del mar Caspio. - La proteccion que concedió á las letras y á las artes, su bravura y su magnificencia disculpan los vicios de su carácter pérfido é ingrato. - Su hijo mayor, que le sucede, es indolente y se entrega á los placeres.

810

Francos y árabes. - Abderraman, hijo del rey de Córdoba, somete las ciudades de Huesca y Zaragoza, que su gobernador se disponia á entregar á Carlomagno. Tratado de paz.

Francos y Venecia. - El rey de Italia, Pepino, se hace dueño de todas las islas venecianas, excepto la de Rialto.

811

Búlgaros y griegos. - Invasión de los búlgaros en Tracia: el emperador Nicéforo pierde la vida. Durante dos años las provincias europeas quedan á merced de Crumne.

Francos y daneses. - Tratado de paz: el río Eyder sirve de límite á las posesiones carlovingias.

Venecia. - El nuevo dux establece su residencia en Rialto, donde edifica el palacio de los dux, que subsistirá á lo menos cinco siglos.

812

Francos. - Despues de la muerte del rey Pepino, Carlomagno deja la Italia á su joven hijo Bernardo, en cuyo nombre gobierna Wala, hermano de Adhalaro, nieto de Carlos Martel.

Francos y Venecia. - Carlomagno devuelve las islas venecianas, por un tratado con el emperador griego, que es el soberano nominal de Venecia, y que hasta confiere el título de cónsules á los dux.

Francos. - Celébranse varios concilios en Maguncia, Chalons, Reims y Arles. El concilio de Tours prescribe al clero predicar en len-

gua tudesca, lengua nacional de los carlovingios, así como en latin ó sea en romano vulgar. - Despues de la muerte de su hermano mayor Carlos, Luis, rey de Aquitania, es asociado á la dignidad imperial en la asamblea de Aquisgran.

Oriente musulman. - El hijo mayor de Harun es destronado por las tropas de su hermano Mamun, príncipe de Korasan, que penetra en Bagdad á viva fuerza.

814

Búlgaros. - Despues de una nueva correría al través de la Tracia, el jefe de los búlgaros, Crumne, muere, como Atila, á consecuencia de una hemorragia. Habia trasladado al Norte de sus Estados á los habitantes de las ciudades conquistadas á los griegos, reemplazándolos por colonias bárbaras, para confundir las razas sometidas al mismo yugo, como habia hecho Carlomagno con los sajones.

Imperio de Oriente. - Despues de reinar un año, el tercer sucesor de Nicéforo, Leon V el Armenio, declaróse contra los defensores de las santas imágenes, sobre todo contra los monjes.

España. - Tregua del soberano de Córdoba con el rey de Asturias y con los francos. La guerra no tenia ya por parte de los infieles el objeto de alejar á los cristianos de las fronteras, sino el de atender á su defensa; ni aun podian esperar un rico botin, porque los habitantes de las montañas eran pobres y no se dedicaban al comercio ni á las bellas artes.

Francos. - Carlomagno muere en Aquisgran, ciudad del país de Heristal (28 de enero), donde es sepultado. - Tuvo por historiador á Eginardo, que fué tal vez su yerno. - En Aquisgran es donde Luis el Piadoso (*Pius*) toma posesion del imperio. Obtiene todos los Estados paternos excepto Italia, donde reina Bernardo, hijo de su hermano Pepino, el cual reconoce no obstante su supremacía. - Al principio es tan enérgico y poderoso como Carlomagno: dulcifica la condicion civil de los sajones y reforma el palacio.

815

Imperio griego. - El emperador Leon V el Armenio hace condenar las imágenes en un concilio de Constantinopla; bórnanse las pinturas de las iglesias y se rompen los vasos sagrados; persecuciones contra los católicos.

España. - Hakem hace reconocer solemnemente por sucesor suyo á su hijo Abderraman, en el cual reposaban el gobierno y la gloria del Estado.

Francos y Roma. - Luis el Piadoso se queja de que Leon III haya hecho justicia por sí mismo contra los autores de una nueva conjuracion sin consultar al emperador, patricio de Roma.

Venecia. - Los venecianos arrebatan de Alejandría y trasladan

á su país las reliquias tan veneradas del evangelista San Marcos, que la república adopta por patron.

Francos y Roma. - Un concilio de Roma reconoce que el papa, elegido por los obispos y el clero, debe ser consagrado ante los diputados del emperador. - Consagracion de Luis en Reims por el papa Estéban IV, á quien acompaña Bernardo, rey de Italia, en su viaje á la Galia.

Oriente musulman. - Deseario satisfacer al poderoso partido de los alidas, poniendo término al cisma musulman, el califa abasida Mamun designa al jefe de los alidas para sucederle, en perjuicio de su propio hermano Motassem.

817

Francos. - La asamblea de Aquisgran establece uniformemente la regla de San Benito para todos los monasterios de los Estados francos; acepta el decreto de reparticion por el cual Luis el Piadoso asocia al imperio á su hijo mayor Lotario, designando las provincias que cada uno de los hijos administrará. - Rebelion del rey de Italia Bernardo, perjudicado por esta reparticion.

Francos y Roma. - El nuevo papa Pascual I se hace ordenar sin esperar el consentimiento del emperador, que sin embargo le deja el gobierno de la ciudad y del ducado de Roma, reservándose la soberanía.

Oriente musulman. - Sublevacion general contra el califa, que se ha mostrado favorable á los alidas: se le depone cuando está lejos de Bagdad: dos años de guerra civil.

818

España. - El rey Hakem, retirado en el palacio con sus mujeres, sus esclavos y sus eunuocos, solo ejerce la soberanía para aplacar su sed de sangre: una sedicion que estalla en Córdoba es reprimida por el suplicio cruel de trescientos culpables y por la devastacion de todo un barrio: una parte de la poblacion se expatria. - El príncipe, poseido de una melancolía profunda y de una fiebre devoradora, es presa de la locura; pero aun vive cuatro años.

Francos. - Luis el Piadoso hace morir en el suplicio á su sobrino Bernardo de Italia, que contaba diez y nueve años.

819

Gran Bretaña. - Egberto, que es ya rey de Wessex y Sussex, hace la conquista de otros dos reinos sajones, Essex y Kent.

Francos. - El emperador, viudo de Hermengarda, se une con Judit, hija de un conde bávaro.

820

Imperio de Oriente. - Despues del asesinato de Leon el Armenio, un frigio de Amorium, Miguel el Tartamudo, tiene el atre-

miento de sentarse en el trono: su familia le conservará cerca de cincuenta años.

Francos. - Luis el Piadoso otorga el título de rey de Italia á su hijo mayor Lotario.

Oriente musulman. - El general Taher transforma en soberanía independiente y hereditaria el poder que ejercía como gobernador del Korasan, en nombre del califa Mamun: comienza la dinastía de los taherianos.

822

España. - Muerte de Al-Hakem: en su reinado se comenzó á enseñar en Córdoba la doctrina del iman Malek, jefe de una de las cuatro sectas consideradas como ortodoxas por los musulmanes sumnitas. Advenimiento de Abderraman II, de edad de cuarenta y un años, que merecerá el sobrenombre de Victorioso, tanto por la represión de muchas rebeliones como por sus guerras contra los cristianos.

Francos. - Creyendo imitar á Teodosio el Grande, Luis el Piadoso hace voluntariamente una penitencia pública en Attigny (Ardenas), por haber encerrado en monasterios contra su voluntad á sus tres hermanos mas jóvenes; por haber causado la muerte de su sobrino Bernardo, y haber maltratado al abad Adhalaro y á Wala, antiguos consejeros de Carlomagno.

823

Francos. - Pascual I corona emperador á Lotario, asociado á la dignidad imperial desde 817 (abril). - Nacimiento de Carlos el Calvo, hijo de Luis el Piadoso y de Judit (mayo).

824

España y griegos. - El emperador de Constantinopla, Miguel el Tartamudo, propone al rey de Córdoba una alianza contra el enemigo comun, el califa de Bagdad: Abderraman II envía como representante un poeta que le lleva regalos. - Algunos piratas de España toman al imperio griego la isla de Creta, donde fundan la ciudad de Candía, que dará su nombre á la isla.

825

Francos. - Capitulada preparada en una asamblea de Aquisgran sobre los deberes de los *missi dominici*, agentes los mas activos del gobierno central.

Roma. - Muerte del papa Eugenio II, á quien se atribuye la introducción de la prueba por el agua fría.

826

Francos y daneses. - El monje Auscario abandona la abadía de Corbia en Neustria, para llevar la fe á los daneses idólatras, cuyo principal dios era Odin.

827

África. - Los sarracenos de África se apoderan de Sicilia por

la traición del patricio griego Eufemio, que recibe muy pronto la muerte por pretender el imperio. - Palermo y Siracusa no se rinden.

España. - La percepción del *asak*, diezmo para Dios y para el rey, ocasiona en Mérida una sedición que Abderraman II no quiere sofocar cruelmente, como su padre lo habia hecho en Córdoba.

Gran Bretaña. - Egberto, soberano de los cuatro reinos sajones, extiende su poderío á los tres reinos de los anglos, que pagan el tributo, aunque conservando reyes particulares.

829

España. - Abderraman II, por no haber ejercido sangrientos rigores contra sus súbditos rebeldes, sufre durante nueve años los efectos de la insurrección que habia provocado y que alimentaba en la gran ciudad de Toledo el ódio de los cristianos y judíos á los musulmanes.

Francos. - En cumplimiento de una orden de Luis el Piadoso convócanse varios concilios al mismo tiempo para propagar las luces y extender las reformas á París, Maguncia, Worms, Lyon y Tolosa: en París se establecen límites entre los dos poderes, espiritual y temporal; en Worms se prohibe la prueba judicial por el agua fría; en Lyon se suscitan quejas por el favor de que gozan los judíos. - El emperador es el primero en violar el tratado de repartición hecho en 817, cuando quiere separar del conjunto de las posesiones carlovingias, distribuidas entre los hijos de su primera esposa, un dominio real para Carlos el Calvo, su último hijo: sus hijos, la Iglesia y muchos nobles francos se declaran contra él.

Venecia. - El dux deja una dotación considerable para edificar una iglesia en honor de San Marcos, patron de Venecia.

830

Árabes y griegos. - El emperador Teófilo niega su permiso para que marche á Bagdad el sabio arzobispo de Tesalónica, llamado por el califa Mamun: esto será un pretexto de guerra entre los griegos y musulmanes.

Francos. - El emperador Luis el Piadoso, despojado primera vez por sus hijos, es confinado á Compiègne; pero rehabilitado en la asamblea germánica de Nimega, recobra el ejercicio del poder.

831

Escandinavos. - El arzobispo de Hamburgo, situado hácia la desembocadura del Elba, y fundado por el monje San Auscario, contribuye á la propagación de la fe en los países escandinavos.

832

Imperio de Oriente. - En su loca aversión contra las imágenes, el emperador Teófilo llega hasta el punto de expulsar de sus Estados á todos los pintores.

833

Francos. - La violación del tratado de 817, renovada por el emperador, que da la Aquitania á Carlos el Calvo, arma á sus hijos contra él: el papa Gregorio IV ayuda con su presencia á los hijos rebeldes, que reclaman para sí la repartición primitiva. - Abandonado por sus tropas en el campo de la Mentira, cerca del Rhin, el emperador es vergonzosamente degradado en Compiègne (octubre), en Soissons (noviembre) y en Aquisgran: Lotario vuelve á tomar el título de emperador, que le daba el acta de 817.

Oriente musulman. - Muerte del califa Mamun: han fundado universidades, academias, colegios y hospitales. Los sábios y los artistas de todos los países recibieron pruebas de su liberalidad; pidió á Constantinopla é hizo traducir en árabe los libros de los filósofos y de los poetas griegos. Citanse las *Tablas astronómicas* de Mamun. - Su hermano Motazem, tercer hijo de Harun, le sucede en el trono: y así como él, perseguirá á los herejes musulmanes, los motazales, que creían increado el Corán.

834

Francos. - Luis el Piadoso, reconciliado con la Iglesia y los grandes en la asamblea de San Dionisio, recobra la posesión del poder imperial.

835

España. - El rey de Asturias, Alfonso II el Casto, designa para sucesor al hijo de Bermudo I.

Oriente musulman. - El califa Motazem funda á orillas del Tigris, á cincuenta kilómetros de Bagdad, la ciudad de Samarah ó Semnrai, que será su capital.

Roma. - Institución de la fiesta de Todos los Santos.

836

España. - Muerte de Aznar, primer rey de Navarra: la Marca carlovingia, que tenia por capital á Pamplona, no reconocía ya la dominación de Luis el Piadoso. - Los descendientes de Aznar conservan el poder.

837

Francos. - Excursion devastadora de los daneses en las costas de Frisia: establécense en la isla de Walcheren, desde donde remontan el Escalda, el Mosa y el Wahal.

Gran Bretaña. - Desde el principio del reinado de Etelwulfo, hijo de Egberto, las invasiones de los normandos hacen temblar á los anglo-sajones.

838

Francos. - Hastings conduce á los normandos á la cuenca del Loira, que es saqueada hasta Tours.

839

España. - Algunos buques en-

viados de Tarragona y las islas Baleares, que son de los musulmanes, siembran el espanto en la costa de Marsella y la devastan. - La corte de Constantinopla reitera á Abderraman II sus ofrecimientos de alianza contra el califa de Bagdad.

Francos. - Despues de la muerte de su hijo Pepino, rey de Aquitania, y aunque éste deja dos hijos, Luis el Piadoso forma dos grandes porciones del imperio para Lotario y su hijo Carlos, en detrimento de Luis el Germánico, que solo posee la Baviera: rebelion de Luis.

Venecia. - Los venecianos, despues de haberse comprometido á no practicar la piratería contra los esclavos de Dalmacia y contra las islas de Narenta, ponen sus naves al servicio de los griegos para combatir á los sarracenos en las costas de Tarento; son rechazados, y la escuadra musulmana recorre, á través del Adriático, todo el espacio comprendido desde la costa de Dalmacia á la tierra italiana de Ancona.

840

Árabes y griegos. - El emperador Teófilo cae sobre las tierras musulmanas, al Este del Asia Menor, y ejerce horribles crueldades.

España. - Devoción de los cristianos de España por la tumba de Santiago el Mayor en Compostela (Galicia): la iglesia edificada en su honor, que era al principio de ladrillo, convirtiérase en un templo magnífico.

Francos. - Muerte de Luis el Piadoso en el camino de Germania, adonde iba para combatir á su hijo rebelde. - Por debilidad ha concedido á muchos nobles el derecho de herencia en la posesión de las tierras beneficiadas. - Los tres hijos que le sobreviven y sus nietos, hijos de Pepino, conservan cada cual los países donde habian sabido hacerse obedecer. Lotario toma el título de emperador, al que le habia asociado su padre desde 817.

841

Árabes y griegos. - Los musulmanes llevan sus armas hasta Frigia: la ciudad de Amorium, patria de Teófilo, es conquistada y destruida.

Francos. - La batalla de Fontanet en Borgoña, cerca de Auxerre, entre Lotario y su sobrino Pepino, por una parte, y Carlos el Calvo y Luis el Germánico, por la otra, no resuelve la cuestion de sucesión, á pesar de la derrota de Lotario. - Los normandos, conducidos por Oger el danés, remontan el Sena é incendian la ciudad de Ruan.

842

Imperio de Oriente. - El emperador Teófilo se deja morir de hambre. Su viuda, Teodora, en nombre del joven emperador Miguel, su hijo, reúne bajo la presidencia del patriarca Metodio, en Constantinopla, un numeroso concilio, el cual fulmina contra los

iconoclastas una sentencia que no les permitirá levantarse mas.

Francos. - Entrevista de Carlos el Calvo y de Luis el Germánico en Estrasburgo: hacen mútuos juramentos de amistad y alianza, en lengua tedesca y romana; y obtienen autorización, en una asamblea de obispos celebrada en Aquisgran, para reinar en lugar de su hermano Lotario. - Las dificultades que Pepino de Aquitania opeña á Carlos entorpecen el desenlace de la guerra.

Oriente musulman. - El califa Motazem muere, muy poderoso, en Samarah, su nueva capital (enero). Ha sido el primero en formar una guardia con esclavos comprados en el Turkestan: estos guardias impondrán muy pronto la ley á los califas.

Polonia. - Los polacos eligen por duque á Piast, oscuro habitante de la Cuyavia, region situada entre el Bog y el Vistula: con él comienza una nueva dinastía.

Venecia. - El dux de Venecia obtiene del carlovingio Lotario la confirmación de los privilegios y exenciones de que han disfrutado los venecianos para sus dominios bajo el gobierno de los reyes de Italia y de los emperadores de Occidente.

843

Francos. - El tratado de Verdun, propuesto por los obispos á los tres hermanos, divide el imperio carlovingio definitivamente en tres grandes Estados. Aunque vencido, Lotario, el mayor, conserva la dignidad imperial y todo el país de Heristal, cuna de los carlovingios. Tiene en su dominio á Roma, donde Carlomagno recibió el título de Augusto, y Aquisgran, creación del conquistador germano, residencia del emperador. Los rios son las líneas divisorias: todo el país limitado al Este por el Rhin y los Alpes orientales, y al Oeste por el Escalda, el Mosa, el Saona y el Ródano, es dido á Lotario, se llamará, de su nombre Lotaringia (Lorena); y ademas conserva la Italia, su reino desde 820. Luis el Germánico tiene todas las regiones situadas al Este del Rhin, que componen la Alemania; Carlos posee los países que se hallan al Oeste del Escalda, del Mosa, del Saona y del Ródano, y es rey de Francia; pero Pepino II conserva siempre la Aquitania. - Devastaciones incesantes de los normandos; remontando los rios llegan á Nantes, Saintes y Burdeos.

844

Búlgaros y griegos. - El rey de los búlgaros, Bogoris, admirado de la firmeza de Teodora, madre del príncipe bizantino, hace la paz con los griegos: muy pronto renunciará á la idolatría por el Evangelio, que su hermana convertida recientemente al cristianismo le ha dado á conocer.

España. - Los normandos devastan toda la costa occidental, desde Galicia hasta Cádiz.

845

Imperio de Oriente. - La emperatriz Teodora emprende la conversión de los paulicianos, herejes maniqueos acantonados en la Armenia; como no ceden á los medios de persuasión, se somete al suplicio á cien mil; muchos se refugian entre los musulmanes.

España. - Los árabes toman, saquean é incendian la ciudad de Leon. - Sevilla, la gran ciudad á orillas del Guadalquivir, es devastada por los normandos. - Abderraman II organiza un servicio de correos para satisfacer las necesidades del Estado.

Francos. - Los normandos se enriquecen con los despojos de la abadía de San German de los Prados, situada cerca de París. - Carlos el Calvo separa del reino de Pepino II el Poitou, Samtonge y Angunos, para dárselos á Rainulfo, que llega á ser primer duque de Aquitania, comenzando con él una poderosa casa feudal.

846

España. - El rey de Asturias, Ramiro, destroza el ejército de Abderraman y ocupa á Calahorra, á orillas del Ebro: en memoria de este doble acontecimiento fundará dos iglesias.

Francia. - Una capitular de Carlos el Calvo, que confiere á los obispos las funciones de *missi dominici* en su diócesis, da origen á una protesta de los nobles, los cuales quieren contener el ejercicio de la autoridad real; cada señor pretende tener el derecho de justicia en sus tierras. - Los normandos ocupan la isla de Noirmoutier, frente á la costa de la Vendée.

847

Alemania, Francia é Italia. - Asamblea de los tres hermanos carlovingios en Mersen, cerca de Maestricht, á orillas del Mosa, para proveer á la tranquilidad interior y á la seguridad exterior de los reinos. Los reyes renuncian á proteger directamente á los hombres libres, dueños de alguna pequeña propiedad, poniéndolos en el caso de hacerse vasallos de los señores, cambiando sus alodios en feudos. - Los señores no quedan ya obligados con los reyes al servicio de guerra sino para las expediciones nacionales.

España. - Una gran sequía y la invasión de la langosta llegada de Africa asuelan las tierras árabes: muchos musulmanes emigran al reino de Fez. - Ramiro I asocia á la monarquía de Asturias á su hijo Ordoño I.

Roma. - La elección de Leon IV se hace en medio de los terrores que inspira la presencia de corsarios sarracenos en los alrededores de Roma.

848

Alemania y Francia. - Un concilio de Maguncia, presidido

por Raban Maur, obispo y sabio doctor, condena la doctrina de Godescalco sobre la doble predestinación de los elegidos y de los réprobos; se le envía á Hincmaro, arzobispo de Reims.

Francia. - Nomenoe, duque de los bretones, que se ha declarado independiente de la autoridad carlovingia, para separar mejor la Bretaña de las demás tierras de Francia, la sustrae despues á la supremacía metropolitana del arzobispo de Tours, da el título de metrópoli á Dol y funda obisposados en Saint-Brieuc y Treguier. Dol conservó su título metropolitano durante trescientos años. Casi inmediatamente despues, Nomenoe se hizo proclamar rey.

850

España. - El rey de Córdoba castiga con el suplicio las declamaciones de algunos de sus súbditos cristianos contra Mahoma. - Manda empedrar las calles de Córdoba.

Francia. - Pepino II, á quien el pueblo de Aquitania continúa prefiriendo á Carlos el Calvo, se alia con los normandos y los sarracenos.

851

Árabes y China. - Los comerciantes árabes eran bastante numerosos en Canton, al Sur de la China, para tener un cónsul, cuando los navegantes Wahad y Abusaid emprendieron un viaje de exploración á estos países, viaje que duró veinticinco años, desde 850 á 877. - Son los primeros que han escrito sobre el aguardiente, el te, la porcelana y la mala moneda de China llamada *falus*. En este país hallaron comunidades cristianas. Las provincias del Norte del imperio chino se llaman Cathai y Chacathai, es decir, Cathai del te; las del Mediodía se denominan Chin ó Sin, nombre que se aplica tambien á la península situada allende el Ganges.

España. - El rey cristiano Ordoño I es vencido por los árabes, y entonces fortifica á Leon y Astorga.

852

España. - Poco antes de morir, Abderraman II hace reconocer por sucesor á su hijo mayor Mohammed I: de sus diversas mujeres deja cuarenta y cinco hijos y cuarenta y una hijas. - Ha protegido los trabajos de agricultura é industria, las artes, la poesía y la música. En Córdoba y Toledo se han fabricado magníficas armas. Progresos del arte hidráulico para alimentar las fuentes y baños públicos. Nuevas mezquitas con fuentes de mármol y de jaspe. El célebre músico Ali Ben Zeriab fué llamado de Bagdad á Córdoba. Mohammed I prohíbe la entrada en palacio á los cristianos y los persigue. Autoriza, previo exámen, la predicación de las doctrinas del iman Hanbal, jefe de una de las cuatro sectas consideradas como ortodoxas por los musulmanes sumnitas.

856

Francia. - Los normandos, que han incendiado la iglesia de San Martin de Tours y la ciudad de Angers, devastan el territorio de Orleans.

Gran Bretaña. - El rey Etelwulfo contrae matrimonio con una hija de Carlos el Calvo: el matrimonio se celebra en Francia.

857

Imperio de Oriente. - Despues de haber hecho encerrar en un monasterio á la emperatriz Teo-

España y Francia. - Un general de Abderraman II toma Barcelona á los carlovingios: los habitantes no se rindieron hasta que las murallas quedaron destruidas por los árabes.

Francia. - Pepino II, entregado á Carlos el Calvo, es tonsurado. - El rey concede el derecho de herencia al conde de Tolosa, Raimundo.

Roma. - Para preservar á Roma de las excursiones de los sarracenos, Leon IV manda rodear de murallas el arrabal de San Pedro, que de su nombre se llamó ciudad Leonina.

858

España. - La tentativa de usurpación de Muza, godo de nacimiento, cristiano renegado y gobernador de Zaragoza, amenaza á la vez á los reyes de Oviedo y de Córdoba, desde Valencia hasta Tudela. - La insurrección de Tudela complica los apuros de Mohammed I.

854

Francia. - Evasión de Pepino: vuelve á comenzar la guerra en Aquitania.

855

Gran Bretaña. - Despues de alcanzar brillantes victorias sobre los daneses, Ethelwulfo viaja por el continente en compañía de su hijo mas joven, Alfredo, de siete años, y visita las cortes de Francia y Roma. - Liberalidades del rey con la Iglesia; impone á todos los países de su dominio la obligación de pagar el dinero de San Pedro. Reside en Roma un año.

Italia. - La herencia de Lotario I se reparte entre sus tres hijos: Luis obtiene el título de emperador y la Italia; Lotario, la Lotaringia comprendida entre los Alpes, el Jura, el Mosa y el Escalda, al Sur y al Oeste, y el Rhin al Este; y Carlos el reino de Provenza, que comprende las cuencas del Saona y del Ródano. - Luis II residirá en Pavia, no en Roma.

Roma. - Muere el papa Leon IV, que fué el primero en tomar la cifra indicativa de la categoría que ocupaba entre los papas de su nombre. - Elección de Benito III, que adopta el título de *vicario de San Pedro*; los papas le sustituyeron en el siglo XIII por el de *vicarios* de Jesucristo.

856

Francia. - Los normandos, que han incendiado la iglesia de San Martin de Tours y la ciudad de Angers, devastan el territorio de Orleans.

Gran Bretaña. - El rey Etelwulfo contrae matrimonio con una hija de Carlos el Calvo: el matrimonio se celebra en Francia.

857

Imperio de Oriente. - Despues de haber hecho encerrar en un monasterio á la emperatriz Teo-